



TODAVÍA MARX

El espectro que retorna

Diego Fusaro

FUSARO ES PROFESOR DE FILOSOFÍA en el Instituto Alti Studi Strategici e Politici de Milán. Sus trabajos se desarrollan fundamentalmente en torno al marxismo y el idealismo, con especial atención al pensamiento de Marx, Fichte y Hegel. Entre sus libros más destacados se hallan: *Bentornaro Marx! Rinascita di un pensiero rivoluzionario* (Bompiani, 2009); *Antonio Gramsci. La passione di essere nel mondo* (Feltrinelli, 2015) y *Pensare altrimenti. Filosofia del dissenso* (Einaudi, 2017). El Viejo Topo publicó *Europa y capitalismo. Para reabrir el futuro* en 2015.

11 Tesis sobre Marx

El Marx que encontraréis en mi libro *Bentornato Marx! Rinascita di un pensiero rivoluzionario* (Bompiani, 2009) es del todo incompatible con cualquiera de las formas tradicionales de entender a Marx. Mi Marx es filósofo, libertario, discípulo de Fichte y de Hegel; no marxista, sino idealista; pensador no de lo colectivo, sino de las individualidades particulares liberadas de la alienación, y así sucesivamente. Todos los paradigmas aceptados por inercia quedan patas arriba. Lo que yo propongo es, en definitiva, una “reorientación gestáltica” de Marx: donde hasta ahora habíamos visto un ganso, intentemos ver un conejo.

- 1) Marx no fue en absoluto el fundador del Marxismo, pues el Marxismo fue fundado por Engels y Kautsky bajo la forma de una dogmatización doctrinal del pensamiento de Marx, pensador de la crítica y, por esta misma razón, incompatible con cualquier dogmatización. La Kritik marxiana queda transformada (y, en consecuencia, transfigurada) por Engels y Kautsky en una *Weltanschauung* granítica. El marxismo fue, pues, en realidad, un “engelsismo”.
- 2) Marx tomó distancias con respecto al marxismo, es decir con respecto a la sistematización dogmática de su pensamiento emprendida cuando aún estaba en vida: “Todo lo que sé es que yo no soy marxista”, dijo una vez, y criticó punto por punto al nuevo movimiento marxista (*Crítica del Programa de Gotha*, que concluye con la expresión sintomática: “dixi et salvavi animam meam”).

- 3) Marx no fue en absoluto un economista, sino un filósofo, discípulo de Fichte y de Hegel: el movimiento con el que Marx quiere salir de la filosofía para arribar a la ciencia (a partir de *La Ideología alemana*, del 1845-1846) revela una profunda simetría con el movimiento teórico de Fichte y de Hegel, también ellos teóricos de la superación de la filosofía en la ciencia, entendida esta última como ciencia de la totalidad.
- 4) Marx fue un teórico de la individualidad libre, no de la colectividad nivelada. La constante preocupación de Marx es el individuo y su liberación de los mecanismos represivos, esclavizantes y alienantes de la sociedad capitalista. Marx aspira a realizar las promesas incumplidas por el liberalismo y, en primer lugar, la realización efectiva de la libertad del individuo, que sólo es posible bajo la forma de un “libre desa-

FUENTE: <https://colaboratorio1.wordpress.com/2010/04/23/marx-11-tesis-diego-fusaro-y-6-escolios-diego-l-sanroman/>

Contenido

11 TESIS SOBRE MARX (continuación)
Diego Fusaro
Página 2

CUENTO
La compra de la República
Giovanni Papini
Página 3

HUMOR
Página 3

ANUNCIOS
Página 4



11 Tesis sobre Marx / Diego Fusaro

rollo de la individualidades”, solidarias entre sí y titulares de libertades iguales.

- 5) Marx fue un pensador de la crítica y jamás elaboró un sistema: el suyo es un campo de teorías *in fieri*, en continua reelaboración conforme al momento histórico.
- 6) Marx fue un filósofo de la historia, que leyó el curso de los acontecimientos como una larga secuencia necesaria y destinada a desembocar en el comunismo como “reino de la libertad” (y no de la igualdad).
- 7) Quien hoy dice que “Marx ha muerto” lo hace para darle muerte, porque sabe hasta qué punto está todavía vivo y resulta incómodo. “Marx ha muerto”: esta insoportable letanía no es, pues, el acta de un deceso, sino ese exorcismo cuyo fin es el de dar muerte a un ser vivo, cuya capacidad crítica sigue siendo hoy fortísima. Nadie piensa en recordarnos obsesivamente que Platón, Hegel o Kant están muertos...
- 8) No se puede volver a Marx; tan sólo volver a partir de él: de sus teorías, de sus iluminaciones. De Marx salen múltiples senderos, los cuales, dependiendo de cuál se emprenda, permiten adentrarse en la selva o salir de ella.
- 9) Marx es el mayor crítico de la sociedad capitalista (que sigue siendo la nuestra): quien pretenda explicar la actualidad usando exclusivamente las lentes interpretativas marxianas, está sin duda condenado a la miopía; pero quien renuncie por completo a ponerse las lentes interpretativas de Marx, está abocado a la ceguera total. La crítica del presente no puede renunciar a la herencia del código originario marxiano.
- 10) Marx desveló que la esclavitud en el mundo moderno es una esclavitud económica, no política: los obreros, quienes trabajan en los call centers, etc., son “esclavos del salario” y están sometidos a la extorsión de la “plusvalía”.
- 11) Marx no es responsable de las tragedias cometidas en nombre de Marx, del mismo modo que Cristo no lo es de las cometidas en el suyo. Marx es al comunismo del siglo XX lo que Cristo es a las cruzadas. O también: Marx es al marxismo lo que Cristo es al cristianismo; Engels es al marxismo lo que Pablo de Tarso es al cristianismo.

CEA Virtual / Consulta nuestro sitio Web



Centro de Educación Abierta

Inicio

Página principal CEA

El Centro de Educación Abierta pone a tu alcance este sitio para que puedas tener un mejor desempeño académico.

Al dar click sobre el título de la materia se mostrará una lista de 15 sesiones, cada una con ejercicios.

Para tener acceso a cada material da click sobre la materia que te interesa.

Bachillerato General No Escolarizado

Materiales de Estudio



**Material para
Taller: Técnicas de
estudio**

<http://www.ceavirtual.ceuniversidad.com/index.php>



**Educación
Virtual**

Cuento

La compra de la República

GIOVANNI PAPINI

En este mes he comprado una República. Capricho costoso que no tendrá continuaciones. Era un deseo que tenía desde hace mucho tiempo y del que he querido librarme. Me imaginaba que eso de ser el amo de un país daba más gusto.

La ocasión era buena y el negocio quedó concluido en pocos días. Al presidente le llegaba el agua hasta el cuello: su ministerio, compuesto por paniaguados suyos, estaba en peligro. Las arcas de la República estaban vacías; imponer nuevos impuestos hubiera sido la señal para el derrocamiento de todo el clan que asumía el poder, tal vez de una revolución. Ya había un general que armaba bandas de rebeldes y prometía cargos y empleos al primero que llegaba.

Un agente norteamericano que estaba allí me advirtió. El ministro de Hacienda corrió a Nueva York: en cuatro días nos pusimos de acuerdo. Anticipé algunos millones de dólares a la República y además asigné al presidente, a todos los ministros y a sus secretarios unos estipendios dobles que los que recibían del Estado. Me han dado en prenda -sin que lo sepa el pueblo- las aduanas y los monopolios. Además, el presidente y los ministros han firmado un convenio

secreto que, prácticamente, me da el control sobre toda la vida de la República. Aunque yo parezca, cuando voy allí, un simple huésped de paso, soy, en realidad, el amo casi absoluto del país. En estos días he tenido que dar una nueva subvención, bastante fuerte, para la renovación del material del ejército y me he asegurado, a cambio de ello, nuevos privilegios.



El espectáculo, para mí, es bastante divertido. Las cámaras continúan legislando, en apariencia libremente; los ciudadanos siguen

imaginándose que la República es autónoma e independiente y que de su voluntad depende el curso de los acontecimientos. No saben que todo lo que ellos creen poseer -vida, bienes, derechos civiles- dependen, en última instancia, de un extranjero desconocido para ellos, es decir, de mí.

Mañana puedo ordenar la clausura del Parlamento, una reforma de la Constitución, el aumento de las tarifas de aduanas, la expulsión de los inmigrantes. Podría, si quisiese, revelar los acuerdos secretos de la camarilla ahora dominante y derribar con ello al Gobierno, desde el presidente hasta el último secretario. No me sería imposible empujar al país que tengo en mis manos a declarar la guerra a una de las repúblicas limítrofes.

Este poder oculto, pero ilimitado, me ha hecho pasar algunas horas agradables. Sufrir todas las molestias y servidumbre de la comedia política es una fatiga tremenda; pero ser el titiritero que, tras el telón, puede solazarse tirando de los hilos de los fantoches obedientes a sus movimientos es un oficio voluptuoso. Mi desprecio por los hombres encuentra aquí un sabroso alimento y miles de confirmaciones.

Yo no soy más que el rey de incógnito de una pequeña República en desorden, pero la facilidad con que he conseguido adueñármela y el evidente interés de todos los enterados en conservar el secreto, me hace pensar que otras naciones, y bastante más grandes e importantes que mi República, viven, sin darse cuenta, bajo una análoga dependencia de misteriosos soberanos extranjeros. Siendo necesario mucho más dinero para su adquisición, se tratará, en vez de un solo dueño, como en mi caso, de un trust, de un sindicato de negocios, de un grupo restringido de capitalistas o de banqueros.

Pero tengo fundadas sospechas de que otros países son efectivamente gobernados por pequeños comités de reyes invisibles, conocidos solamente por sus hombres de confianza, que continúan representando con naturalidad el papel de jefes legítimos.

«Yo no soy más que el rey de incógnito de una pequeña República en desorden.»

FUENTE: <http://ciudadseva.com/texto/la-compra-de-la-republica/>

Humor / Quino



CEA Universidad



Licenciaturas en:

- * Administración
- * Contaduría
- * Derecho

Bachillerato
No Escolarizado



www.ceuniversidad.com

Los festejados del mes

NUESTRA INSTITUCIÓN FELICITA AMPLIAMENTE, EN SU ANIVERSARIO DE CUMPLEAÑOS, A LOS SIGUIENTES INTEGRANTES DE NUESTRA COMUNIDAD:

OCTUBRE

- DÍA 3:** María Ofelia Waldo Ávila
- DÍA 8:** Sergio Zambrano Moreno
- DÍA 9:** Norma Beatriz López Olarte
- DÍA 13:** Nelly Monzón Solís
- DÍA 25:** Alberto Francisco Muñoz Rosales
- DÍA 31:** Sergio Mota Hernández

¡Feliz
Cumpleaños!



EL CENTRO DE EDUCACIÓN ABIERTA (CEA) de Desarrollo Comunitario y Educativo A.C. es una institución, que opera con ingresos propios, laica; fundamenta su reconocido prestigio en la competencia de nuestro personal y el ambiente de trabajo necesarios para lograr la conformidad con los requisitos de nuestros servicios, así como con el sentido social con que concibe la educación: la disciplina, el trabajo, el fomento a los valores de nuestra sociedad.

¿Te gusta escribir?

Si te gusta escribir:

- Poemas
- Cuentos
- Ensayos o artículos
- Reportajes, reseñas, etc.



Colabora con nosotros enviándonos tus textos para su publicación en esta gaceta.

Tu participación es importante. Dirige tus colaboraciones y comentarios a:

ceagaceta@gmail.com

Publicación gratuita

Centro de Educación Abierta

Director general
Octavio Nava Cruz

Diseño
Guillermo Serrano

Sitio Web
www.ceuniversidad.com/

gaceta mensual